

## Noticias

### **Programa de becas para estancia en la residencia de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC). Sevilla (España)**

#### **3.ª convocatoria (año 1996)**

La Escuela de Estudios Hispano-Americanos (EEHA) de Sevilla, a lo largo de sus cincuenta años de dedicación a los estudios americanistas, ha venido apoyando la labor investigadora de todos aquellos profesores e investigadores que, para desarrollar su actividad, han debido permanecer en la ciudad hispanense. En este sentido, también la Residencia de la EEHA, sita en la calle Alfonso XII, número 16, de Sevilla, viene siendo desde hace tiempo un lugar de encuentro de muchos americanistas que acuden a su Biblioteca para consultar sus ricos fondos y los del Archivo General de Indias.

Siendo un objetivo de la Escuela el decidido apoyo de la investigación de calidad que se realiza en los países americanos y europeos, tanto por jóvenes post-graduados como por parte de renombrados investigadores, se acuerda convocar dos becas de estancia en su Residencia por un tiempo de seis meses de duración y otras dos por tres meses. Las becas incluyen el alojamiento, corriendo por cuenta del becario los gastos del viaje a España y su manutención.

#### ***Requisitos***

Los candidatos deberán ser extranjeros no residentes en España, quienes para optar a la beca deberán presentar la siguiente documentación:

- a) Solicitud para participar en esta convocatoria, dirigida a la Sra. Directora de la EEHA, especificando el período de tiempo que solicita, considerándose también la posibilidad de conceder becas por períodos inferiores a los seis y tres meses antes mencionados.
- b) Currículum vitae.
- c) Proyecto detallado (máximo de tres páginas) del trabajo de investigación sobre Iberoamérica o Filipinas a realizar en Sevilla, ya sea en materia de ciencias humanas o sociales. En el caso de investigadores de acreditada valía se considerará con preferencia a los candidatos que vayan a impar-

tir en la Escuela, paralelamente a su labor investigadora, algún seminario o taller monográfico dirigido a jóvenes licenciados, en cuyo caso deberán presentar un programa del mismo.

- d) Los candidatos de países no hispanos deberán acreditar un buen conocimiento del idioma español.

Se considerarán con preferencia las solicitudes de aquellos países en los que sus investigadores tengan especiales dificultades económicas para afrontar una estancia prolongada en Sevilla.

### ***Período de disfrute***

El período de disfrute de las becas semestrales será del 15 de enero al 15 de julio de 1996, y el de las trimestrales del 15 de septiembre al 15 de diciembre del mismo año. En el caso de becas por períodos inferiores de tiempo, su disfrute siempre será dentro de las fechas anteriormente mencionadas.

### ***Presentación de solicitudes***

Las solicitudes deberán recibirse en la Secretaría de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC), calle Alfonso XII, n.º 16, 41002 Sevilla (España), antes del 15 de septiembre de 1995 para las becas del primer semestre y antes del 30 de abril de 1996 para las becas del último trimestre.

### ***Evaluación de solicitudes***

La resolución de la presente convocatoria se hará pública antes del 15 de octubre de 1995 para las becas del primer semestre y antes del 30 de mayo de 1996 para las becas de tres meses. Podrá declararse desierta alguna o la totalidad de las becas si los candidatos no acreditasen, a juicio del jurado, méritos suficientes.

## **Mesas redondas en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos**

Una actividad habitual en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos suelen ser las mesas redondas que desde hace años vienen celebrándose en esta institución de forma periódica. Estas reuniones tienen como objetivo principal dar a conocer las investigaciones que realizan en el Archivo General de Indias de Sevilla distintas personalidades nacionales y extranjeras relacionadas con la labor americanista. De igual modo son invitados a participar todos aquellos cuya actividad o conocimientos les hacen especialmente interesantes para la exposición de sus estudios y pesquisas.

Como puede comprobarse por el índice de las mesas redondas, que más abajo se incluye, las materias tratadas en ellas abarcan un amplio y variado espectro, donde se comprenden temas económicos, demográficos, sociales, etc. La relación de ponentes y títulos de sus disertaciones a lo largo del pasado año de 1994 han sido los siguientes:

- Lcdo. Marcos Arriaga Mesa, investigador del Archivo Nacional de Cuba: “El comercio de esclavos en La Habana (1578-1600)”.
- Dr. Agustín Galán García, Universidad de Huelva: “La emigración de religiosos a América (siglo XVI-XVIII)”.
- Lcdo. Esteban Mira Caballos, Departamento de Historia de América de la Universidad de Sevilla: “Alzamientos indígenas en el Caribe (siglo XVI)”.
- Lcda. Kristen Kuebler, becaria de Investigación de la Universidad de Oxford (Inglaterra): “El cardenal García de Loaisa y la política de Carlos V”.
- Dr. Mervyn F. Lang, profesor de la Universidad de Salford (Inglaterra): “El reparto del azogue en los virreinos coloniales”.
- Lcdo. Carlos R. Ruiz Medrano, Universidad de Guanajuato (México): “Rebeliones indígenas en el sur de México (siglo XVIII)”.
- Dr. Christian Büschges, profesor de la Universidad de Colonia (Alemania): “Concepto y realidad de la nobleza en Quito a fines del período colonial”.
- Dr. Stanley H. Brandes, profesor de Antropología de la Universidad de Berkeley (EE.UU.): “Las misiones de la Alta California sobre 1800”.
- Dr. Eduardo Chaves, profesor del Seminario Conciliar de México: “El Seminario Conciliar de México, siglo XVII-XIX”.
- Dr. José Luis Salcedo-Bastardo, presidente del Comité del Bicentenario de Simón Bolívar (Venezuela): “Sucre y la formación de los Estados Americanos”.
- Dr. Klaus Wagner, Universidad de Sevilla, y Dr. Clive Griffin, Universidad de Oxford (Inglaterra): “Guido de Labazaris. De impresor en México a gobernador de Filipinas”.
- Mtra. Verónica Zárate Toscano, Instituto de Investigaciones Dr. José M.<sup>a</sup> L. Mora (México): “La nobleza de Nueva España ante la muerte, siglos XVIII-XIX”.
- Lcda. Patricia Labadie, Universidad de Burdeos: “La imagen de la mulata del Caribe en la prensa y literatura españolas (siglo XIX)”.
- Lcdo. Luis V. Pelegrí, profesor del Centro Andaluz de Estudios Empresariales: “Los capitales indios y el crédito en el Antiguo Régimen”.
- Dr. León Gómez Rivas, Centro Europeo de Estudios Superiores (Madrid): “Antecedentes del gobierno del virrey Toledo en Perú (siglo XVI)”.
- Dra. Vibha Maurya, Departamento de Estudios Hispánicos de la Universidad de Delhi (India): “La mujer en India: desarrollo en la tradición”.

- Profesor Jaime Torre, Universidad de los Andes (Venezuela): “Distribución de la riqueza en Venezuela, 1870 (El Estado Tachira)”.
- Dra. Nadine Béligand, Casa de Velázquez (Madrid): “Tenencia de la tierra en el valle de Toluca (México), 1480-1610”.
- Lcda. M.<sup>a</sup> Isabel Grañén Porrúa, Universidad Iberoamericana (México): “Un tarot mexicano del siglo XVI”.
- Dra. Karen Stother, Universidad de Texas (EE.UU.): “Arqueología e identidad étnica en la antigua Zumpa (Ecuador)”.

### **Curso “Nobleza y sociedad en la América Española (1500-1898)”**

Este curso está organizado conjuntamente por la Fundación Cultural de la Nobleza Española y la Asociación de Amigos del Archivo Histórico Nacional y con su realización se pretende una aproximación al estudio de las élites en la construcción y desarrollo de Hispanoamérica.

A lo largo de quince conferencias se ofrecieron los rasgos constitutivos de la sociedad estamental hispanoamericana, destacando su mentalidad y los procedimientos con los que aquella sociedad accedió a la nobleza. Coordinado por el Dr. Francisco de Solano, el curso tuvo lugar en el salón de actos del Archivo Histórico Nacional los días 7, 9, 14, 16, 21, 23, 28 y 30 de marzo. Las conferencias impartidas fueron las siguientes:

- D. Juan Pérez de Tudela, Real Academia de la Historia: “Espíritu de frontera y formación de linajes”.
- Dña. Anunciada Colón de Carvajal, historiadora: “Corte virreinal de Santo Domingo”.
- D. Eduardo Pardo de Guevara, Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía: “Origen y naturaleza social de los conquistadores”.
- D. Pedro Romero de Solís, Universidad de Sevilla: “Valores nobiliarios en la Conquista de América”.
- D. Javier Gómez de Olea de Bustinza, R.A.M. de Heráldica y Genealogía: “Formación y significación de la nobleza indiana”.
- D. Manuel Ballesteros Gaibrois, Universidad Complutense: “Nobleza indígena”.
- Dña. Micaela Valdés Ozores, historiadora: “Cortes virreinales. Nobleza y mecenazgo”.
- D. Salvador Bernabeu Albert, CSIC: “Formas de vida de la nobleza criolla: el caso de México”.
- D. Francisco de Solano, CSIC: “Promoción social y fundación de ciudades: hidalguía y títulos de Castilla”.

- D. Hugo O'Donnell, duque de Estrada, Patronato del Museo Naval: "Nobleza y Marina. Flotas y barcos en la talasocracia española".
- D. Pedro Pérez Herrero, Universidad Complutense de Madrid: "La nobleza, impulsora del crecimiento económico: el caso mexicano".
- D. José Cervera Rey, Instituto de Historia y Cultura Naval: "Criollos en la Armada del Rey".
- D. Juan Marchena Fernández, Universidad Internacional de Andalucía: "Ejército y Nobleza".
- D. Luis Eugenio Togores Sánchez, Universidad de San Pablo: "Elites sociales y económicas en las Antillas, siglo XIX".
- D. Miguel Alonso Baquer, Instituto Español de Estudios Estratégicos: "Ejército y nobleza en las Antillas, siglo XIX".

### **Ciclo sobre "Don Antonio de Ulloa"**

Con motivo de la conmemoración del II Centenario del fallecimiento de don Antonio de Ulloa (Sevilla, 1716 - San Fernando, 1795), en la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC) dará comienzo un ciclo de conferencias que se desarrollará los días 23, 24 y 25 de octubre de 1995.

El primero de dichos días está previsto el descubrimiento de una placa conmemorativa en la casa sevillana donde nació tan ilustre marino. A continuación, y en la propia sede de la Escuela, el Dr. Francisco Aguilar Piñal (CSIC) disertará acerca de "La Sevilla de Antonio de Ulloa"; seguidamente se procederá a la inauguración de una exposición bibliográfica, cuya organización ha sido encargada al Dr. Antonio Gutiérrez Escudero (CSIC).

A lo largo del día 24 de octubre, en el Paraninfo de la Universidad, disertarán el Dr. Roberto Moreno, Universidad Politécnica de Madrid: "Ulloa, descubridor del platino"; Dr. Miguel A. Puig-Samper, CSIC: "Ulloa, naturalista"; Dr. Manuel Sellés, Universidad Autónoma de Madrid: "Ulloa y la medición del meridiano"; Dr. Antonio Lafuente, CSIC: "Retórica y ciencia en la expedición al reino de Quito"; Dr. Luis Javier Ramos, Universidad Complutense de Madrid: "Ulloa y el reino de Quito"; y Dr. Miguel Molina Martínez, Universidad de Granada: "El gobierno de Ulloa en Huancavelica y Luisiana".

El día 25 de octubre los participantes de trasladarán a la provincia de Cádiz, donde continuarán las actividades. Por la mañana se descubrirá una placa en la casa donde falleció don Antonio de Ulloa, para después desplazarse al observatorio de San Fernando. Allí tendrá lugar una conferencia a cargo de don Alberto Orte Lledó (ASF) sobre "Ulloa, astrónomo". Por la tarde, en el salón de actos de la Diputación de Cádiz, se procederá a la clausura del ciclo con las intervenciones del Dr. Francisco de Solano (CSIC), quien disertará acerca de "Ulloa, marino. Almirante de la flota de Indias y en la campaña de Azores", y del Dr. Antonio Orozco (UC), que hablará sobre "Ulloa, un curioso ilustrado".

## **Encuesta: Las revistas de Etnología y la Etnología en las revistas de Europa**

Desde hace varios años el GARAE/HESIODE presta un interés constante al papel y la historia de las revistas de Etnología. Este trabajo se ha plasmado en la creación de un centro de documentación especializado en el periódico, la organización de coloquios, reuniones y exposiciones, la difusión de informaciones y la edición de obras dedicadas a las revistas.

Realizando con la Mission du Patrimoine Ethnologique (Direction du Patrimoine-Ministère de la Culture et de la Francophonie) la encuesta "Las revistas de Etnología y la Etnología en las revistas de Europa", el GARAE/HESIODE quiere así afirmar la dimensión europea de su trabajo y desea:

- Establecer un inventario lo más completo posible de las revistas de Etnología.
- Catalogar las fuentes de información y de documentación disponibles relacionadas con las revistas de ciencias humanas y ciencias sociales.
- Definir las modalidades de una cooperación constante entre las revistas de Europa.

Para obtener un dossier completo, incluyendo la presentación de los trabajos del GARAE/HESIODE sobre las revistas y el cuestionario de la encuesta, pueden dirigirse a: GARAE/HESIODE, Christine Bellan, 91 rue Jules Sauzède, F-11000 Carcassonne, France. Telf.: (33) 68.71.29.69. Fax: (33) 68.71.20.75

## **Conferencia Internacional "José Martí y los desafíos del Siglo XXI"**

El Centro de Estudios Martianos, con el coauspicio de prestigiosas instituciones y organizaciones, convoca a la celebración de la Conferencia Internacional "José Martí y los desafíos del siglo XXI" que se efectuará en la ciudad de Santiago de Cuba del 15 al 19 de mayo de 1995, en ocasión del Centenario de la caída en combate de José Martí. Cuba se apresta así a celebrar el mayor foro convocado para honrar la memoria del más universal de los cubanos y el más avanzado pensador latinoamericano de la segunda mitad del siglo XIX.

Es objetivo cardinal de este encuentro analizar los principales temas y desafíos —viejos y nuevos— que enfrenta el mundo actual a las puertas del próximo siglo. En cada tema, el análisis de las ideas de José Martí y de su contexto histórico será abordado junto con el de los criterios actuales acerca de los conflictos y retos de nuestra contemporaneidad.

Los trabajos de la Conferencia se desarrollarán dentro de los siguientes ámbitos temáticos:

### **I. José Martí en el debate de las “Alternativas ante un mundo cambiante”**

Este grupo temático abordará, entre otros, los siguientes problemas: Soberanía y autodeterminación; Solidaridad y relaciones entre los pueblos; Relaciones Norte-Sur; Relaciones Sur-Sur; Nuevo orden económico mundial; Nacionalismo e integración; Las dos Américas y el mundo; Pobreza, desarrollo social y derechos humanos; el Imperialismo.

### **II. José Martí en el debate sobre “Identidad, cultura y globalización”**

Este grupo temático abordará, entre otros, los siguientes problemas: Identidad, penetración cultural y comunicación; Educación y creación; Ética y formación del hombre; Modernidad, postmodernidad e historia; Arte, literatura, ciencia y desarrollo humano; Naturaleza, entorno humano y problemas ecológicos; Población, cultura y lenguas autóctonas; Migraciones y multietnicidad; Diálogo con “el otro”.

### **III. José Martí en el debate sobre “Realidad y utopía en nuestra América”**

Este grupo temático analizará, entre otros, los siguientes problemas: Discriminación, participación y democracia; Soberanía popular y soberanía nacional; Moral y política; Estado, gobierno y sociedad civil; Iglesia, religiosidad y política; Movimientos populares y partidos; Dependencia y pobreza, estrategias de desarrollo e integración; Autoctonía, mimetismo y universalidad; El indio de nuestra América.

## **I Coloquio Internacional de Historia de las Islas del Atlántico**

En septiembre de 1992 tuvo lugar en la isla de La Gomera el acto de clausura del III Coloquio Internacional de Historia de Madeira. En dicho acto se propuso celebrar un nuevo coloquio en 1995, el cual pasaría a denominarse Coloquio Internacional de Historia de las Islas del Atlántico, que debería celebrarse de forma rotativa en las distintas islas. Se propuso que el primer encuentro de esta naturaleza tuviera lugar en las islas Canarias. El Gobierno Canario, el Centro de Estudios de Historia del Atlántico y la Fundación Mapfre Guanarteme, con la colaboración de los Cabildos y Ayuntamientos de Las Palmas de Gran Canaria y Santa Cruz de Tenerife, aceptaron el reto de organizar dicho evento.

Este Coloquio pretende promover los estudios de estos archipiélagos en colaboración con las Instituciones, dar a conocer la importancia de las islas del Atlántico y su proyección hacia Iberoamérica.

El Coloquio se celebrará entre el 24 de septiembre y el uno de octubre de 1995 en las ciudades de Las Palmas de Gran Canaria y Santa Cruz de Tenerife (Islas Canarias).

Las temáticas a debatir en este encuentro serán las siguientes:

- A. Demografía y Migraciones.
- B. Comercio y Navegación: Flujos mercantiles y Financiación del Comercio.
- C. Arte y Literatura. Construcción de un Universo Cultural.
- D. Archivos Históricos de las Islas del Atlántico.

Cualquier información sobre este Coloquio puede recabarse a: Coloquio Internacional de Historia de las Islas del Atlántico. Fundación Mapfre Guanar-teme. C/. Juan de Quesada, n.º 10. 35001-Las Palmas de Gran Canaria (España). Telf.: (928) 311471. Fax: (928) 319458.

## **V Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Estudios sobre América Latina y el Caribe (SOLAR)**

Se han puesto en marcha los preparativos para el V Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Estudios sobre América Latina y el Caribe, bajo el patrocinio del Programa de Posgraduación en Integración de América Latina, de la Universidad de Sao Paulo, Brasil. El Congreso se realizará en la citada Universidad entre el lunes 16 y el viernes 20 de octubre de 1995.

El tema central del Congreso será: "El Brasil y América Latina y los desafíos del nuevo orden mundial".

Las principales líneas de trabajo a desarrollar serán las siguientes:

1. Modernidad y modernización en América Latina.
2. Democracia y autoritarismo en América Latina.
3. Relaciones internacionales del Brasil, América Latina, como los países del Asia Pacífico, Europa, Estados Unidos y Africa.
4. Urbanización y metropolización en América Latina.
5. Producción artística y crítica cultural en América Latina.
6. Estructuras económicas y conflictos sociales en América Latina.

Todas las consultas relativas al funcionamiento del Congreso deberán ser dirigidas a: Dr. Sedi Hirano, Coordinador de PROLAN, Universidad de Sao Paulo, Rua do Anfitheatro 181 - Colmeia, Favo 15, 05508-900 Ciudad Universitaria - Sao Paulo. SP, Brasil. Tel.: 815-0167. Fax: 0055118150167.

## **II Conferencia Internacional en torno a 1898: Época de transición**

La Universidad de La Habana convoca a esta Conferencia en el año del Centenario de la guerra de Independencia de Cuba de 1898. El estudio multidisciplinario de los procesos originados durante la época de transición entre los siglos XIX y XX, con su proyección, antecedentes y consecuencias inmediatas y mediatas que de ellos se derivaron, constituirán los ejes centrales de debate de este encuentro científico.

La Conferencia se celebrará en La Habana (Cuba), los días 12, 13 y 14 de diciembre de 1995 y se abordarán las siguientes temáticas:

1. Contexto histórico de una época de transición (1880-1920).
2. Cuba, Economía y Sociedad en Transición.
3. José Martí y la liberación nacional.
4. La guerra de 1898. Repercusión en España y en Estados Unidos. Implicaciones internacionales y cambios en el escenario mundial. Conferencias para América Latinas y el Caribe.
5. Corrientes de pensamiento en torno a 1898. Regeneracionismo, hispanidad.
6. Literatura, prensa y comunidad social; arte, música y ciencia en torno a 1898.
7. Emigración europea a América en los años de entre siglos. Consecuencias para ambos lados del Atlántico.
8. Tratamientos historiográficos y fuentes para el tema general o particular.

Cualquier interesado puede comunicarse con la coordinadora Dra. Áurea Matilde Fernández Muñiz, Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía e Historia. San Lázaro y L Colina Universitaria. Municipio Plaza. Código 10400. Prov. Ciudad Habana, Cuba. Telf.: 79-76-59 y 78-31-37. Fax (537) 33-57-74 y (537) 33-41-63. Correo "e": UNIFHAB & CENIAI. cu.

## **Congreso Internacional de Ciencias Sociales de América**

A partir de la capacidad de convocatoria e importantes resultados obtenidos desde 1987 por las Jornadas de Historiadores Americanistas, en sus ocho reuniones anuales celebradas, se ha podido definir la necesidad creciente de contrastar y desarrollar investigaciones a partir de visiones que recomiendan la interdisciplinariedad. Por ello, el Comité organizador ha tomado la iniciativa de

la primera convocatoria del Congreso Internacional de Ciencias Sociales de América (CICSA), que se celebrará en la Ciudad de México del 2 al 6 de julio de 1996.

El tema central escogido para el Congreso ha sido "Progreso, Ciencia y Humanismo: reflexión en torno a los procesos culturales del hombre".

A partir de este tema general se desprenden los subtemas que estructuran el Programa del CICSA y que son los siguientes:

1. Comunidad Indígena, Estado y Nación.
2. Política, Cultura y Patrimonio.
3. Integración, Comercio e Identidad Cultural.
4. Historia, Arquitectura y Monumentos.
5. Legislación y Patrimonio.
6. Arqueología, Antropología y Turismo.
7. Magia, Medicina e Industria.
8. Destrucción, Conservación y Progreso.
9. Enajenación, Adaptación y Procesos de Éxtasis.
10. Comunicación, Ciencia y Sociedad.
11. Progreso, Consumo y Frustración.
12. Educación, Estado y Poder.
13. Pensamiento, Tradición y Modernidad.
14. Hombre, Religión y Cosmos.
15. Sociedad, Arte e Ideología.
16. Expansión, Encuentro y Asimilación.
17. Desarrollo, Dependencia y Dominio.
18. Democracia, Teoría y Praxis.

Cualquier interesado podrá proponer el desarrollo de un simposio, así como su organización interna, siempre encuadrándolo dentro de los subtemas del CICSA; de igual modo podrá intervenir en cualquiera de los simposios en calidad de ponente. Un simposio podrá ser organizado por una o varias personas y deberá contar con un mínimo de ocho ponentes, los que procederán a registrarse dentro del CICSA. Al mismo tiempo, quien no se haya incorporado al CICSA a través de un simposio podrá hacerlo directamente a un subtema, solicitándolo a la Secretaria General, ya que cada subtema cuenta con un espacio propio que da cabida a este tipo de participación.

Una mayor información sobre este Congreso puede obtenerse en: Fundación Eduard Seler. C/. Arista, 920, Colonia Tequisquiapam. C.P. 78250 San Luis Potosí, S.L.P. México. Telf.: (48) 11-72-48. Fax: (48) 13-44-74.

## XI Congreso Internacional de AHILA

Tal como ya se anunció en *Historia Latinoamericana en Europa* (Boletín de AHILA), n.º 16, la próxima reunión trienal se celebrará en Liverpool, Inglaterra, del 17 al 22 de septiembre de 1996.

Durante su reunión del 25 de marzo de 1994, el Comité directivo de AHILA aprobó un título muy genérico del encuentro a celebrar en Liverpool —XI Congreso Internacional de AHILA—, pero con la intención de que el Congreso debiera estructurarse mediante simposios especializados.

Hasta el presente, los simposios propuestos y sus coordinadores son los siguientes:

1. “La economía de América Latina” (J. Everaert, Carlos Martínez Shaw)
2. “Amazonia” (C. Vangelista, Pilar García Jordán)
3. “Las raíces históricas de la Cuba contemporánea” (J. Opatrny)
4. “El pensamiento latinoamericano” (C. Stoetzer)
5. “Nacionalismos y populismos” (D. Quattrochi-Woisson)
6. “La iglesia desde 1850” (J. Priem, Rosa M.ª Martínez de Codes)
7. “Historia intelectual” (H. Pietschmann)

La organización del Congreso corre a cargo John Fisher, Institute of Latin American Studies, 86-88 Bedford Street South, The University, PO Box 147, Liverpool L69 3BX, UK, Fax: 051-794-3080

## VII Congreso de la Asociación Española de Americanistas

De acuerdo con la propuesta presentada por el Dr. Armillas Vicente en la Asamblea General de la AEA celebrada en Bermeo (Vizcaya) el miércoles 25 de mayo de 1994, y conocido el proyecto redactado por los compañeros de la Universidad de Zaragoza, la Junta Directiva de la Asociación, reunida en Sevilla el día 12 de diciembre de 1994, decidió convocar el VII Congreso Internacional de Historia de América.

El Congreso se celebrará en la ciudad de Zaragoza durante los días 26 al 29 de septiembre de 1996 y llevará por título genérico “La Corona de Aragón y el Nuevo Mundo”.

Englobadas dentro del tema general señalado se han establecido tres áreas principales:

- 1.ª *La Corona de Aragón y el Nuevo Mundo: del Mediterráneo a las Indias* (comprenderá los simposios relativos a los distintos reinos que integraron la Corona de Aragón).

- 2.<sup>a</sup> *España en América del Norte* (en conmemoración del II Centenario de la ratificación del Tratado de San Lorenzo o de "Pinckney" entre los Estados Unidos y la Corona Española).
- 3.<sup>a</sup> *Navegación, pesca y comercio* (integrará los simposios referidos a las relaciones económicas entre el Viejo y el Nuevo Mundo).

A lo largo de 1995 se remitirán a los asociados las oportunas circulares informativas sobre este VII Congreso de la Asociación Española de Americanistas.

## **V Encuentro de Latinoamericanistas Españoles**

La EEHA y el Consejo Español de Estudios Iberoamericanos celebrarán en Sevilla entre el 30 de noviembre y el 2 de diciembre de 1995 el V Encuentro de Latinoamericanistas Españoles.

Las problemáticas a tratar estarán contenidas en las siguientes mesas de trabajo:

1. Historia de América Prehispánica.
2. Historia de América Colonial.
3. Metrópoli e Imperio en la expansión española y portuguesa.
4. El siglo XIX en las colonias insulares.
5. La consolidación republicana, 1810-1930.
6. Transiciones y consolidaciones democráticas.
7. Relaciones internacionales.
8. Cooperación al desarrollo.
9. Historia de la ciencia.
10. Literatura.
11. Historia del pensamiento.
12. Antropología.
13. Demografía y geografía.

Para participar en el Encuentro, debe abonarse una inscripción de 3.000 pesetas para hacer frente a los gastos derivados del mismo.

Los gastos de desplazamiento y estancia en Sevilla correrán, asimismo, a cargo de cada participante, ya que la organización tiene previsto dedicar la financiación que pueda obtener a la publicación de las actas.

Para cualquier información adicional, diríjense a Jesús Raúl Navarro García. EEHA (CSIC). C/. Alfonso XII, 16. 41002. Sevilla.

## Premio Tribuna Americana

En el marco de la Casa de América, Tribuna Americana es un foro para el debate político, institucional y académico sobre la Comunidad Iberoamericana. Ésta, definida en la Cumbre de Guadalajara como “un conjunto de afinidades históricas y culturales”, que nos enlazan “en un instrumento de unidad, basado en el diálogo, la cooperación y la solidaridad”, merece ser objeto principal de análisis y estudio a todos los niveles.

El Aula Simón Bolívar de la Tribuna Americana, se constituye como un ámbito de reflexión, riguroso y profundo, sobre lo iberoamericano. Con una programación de carácter anual, abierta y sucesiva, llevará a cabo una amplia investigación sobre los hombres, las ideas y las instituciones, los movimientos y las fuerzas políticas, sociales y culturales más representativas de Iberoamérica, a lo largo de varios siglos y su proyección inmediata y a largo plazo.

El Aula Simón Bolívar, de la Tribuna Americana, con el fin de promover en otros ámbitos esa reflexión sobre la “Conferencia Iberoamericana y la Comunidad Iberoamericana de Naciones”, convoca un Premio de Investigación Tribuna Americana de acuerdo con las siguientes bases:

1. Se otorgará a la persona, grupo de personas o institución académica que, a juicio del Jurado, presente el mejor trabajo de investigación, original e inédito, sobre cualquier aspecto relacionado con las relaciones iberoamericanas.  
Se tendrá en cuenta el interés político, la actualidad informativa, el rigor científico y el manejo de fuentes, documentación y bibliografía más congruentes con el tema, así como la referencia a los planteamientos y definiciones establecidos en la Cumbre de Guadalajara.
2. La extensión del trabajo será libre, con un mínimo de ochenta folios, escritos a máquina y a doble espacio, incluyendo en ellos bibliografía y/o fuentes documentales, en español o portugués.
3. El autor o los autores, en caso de ser una investigación de carácter colectivo o de institución académica, tendrá que adjuntar un resumen del curriculum vitae, con sus actividades, investigaciones y publicaciones.
4. El trabajo original y la documentación adjunta deberán encontrarse en Madrid, en las oficinas de la Casa de América, a más tardar el día 1 de diciembre de 1995.
5. El Jurado que otorgará el Premio estará compuesto de personalidades académicas iberoamericanas, seleccionadas para este fin por la Casa de América.
6. El resultado de las deliberaciones del Jurado se anunciará a través de los medios de comunicación.
7. El Premio de Investigación de la Casa de América estará dotado con un millón de pesetas.

8. El envío de los originales de las obras deberá hacerse por quintuplicado y especificando "Aula Bolívar" a: Casa de América, Paseo de Recoletos, n.º 2. 28001-Madrid.

No se devolverán los documentos presentados.

### Miscelánea de coloquios, congresos y simposios

— En la Facultad de Filosofía e Historia de la Universidad de La Habana (Cuba), del 10 al 14 de abril de 1995, se celebró el III Taller Internacional sobre la Formación del Historiador. El evento debatió la Metodología de la enseñanza de la Historia, los Problemas teóricos y el aparato conceptual de la ciencia histórica, la Historiografía y análisis de textos para la enseñanza de la Historia y la Investigación en la formación y desarrollo del historiador. La coordinación del Taller estuvo a cargo del Dr. Sergio Guerra Vilaboy (Departamento de Historia de la Universidad de La Habana), Maestro Alejo Maldonado Gallardo (Escuela de Historia de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo) y Dr. Michael Zeuske (Seminario de Historia de la Universidad de Colonia).

— El Archivo Histórico Municipal de Cárdenas, entre otras instituciones cubanas, ha convocado una "Sesión Científica por el 145 Aniversario del Izamiento de la Bandera en Cárdenas", que se celebrará los días 5 y 6 de mayo de 1995. Habrá dos grandes temas centrales: La Bandera y La figura de José Martí como homenaje al centenario de su caída en combate.

— Hemos recibido la convocatoria del III Congreso Latinoamericano de la Universidad de Varsovia, que tendrá lugar entre el 14 y el 18 de junio de 1995. Este Tercer Congreso será pluritemático, desarrollándose a través de diferentes foros temáticos. Hasta el momento habían sido propuestos los siguientes temas de debate: "La ciencia y la empresa en el diálogo interregional: procesos de transformación económica y privatización en América Latina y la Europa Centro-Oriental"; "El lugar y el espacio en la tradición y el presente de las culturas latinoamericanas"; "Eurorregiones y Amerirregiones"; "Estudios latinoamericanos en la Europa Central y Oriental: documentación, docencia, investigación"; "Migraciones laborales en América Latina y su rol en el desarrollo local y regional; estudios comparativos América Latina-Europa"; "Integración a nivel continental como factor de transformaciones meso y microrregionales"; "Pensamientos Ibero y Latinoamericano y sus interpretaciones".

— La Honorable Alcaldía Municipal de Cochabamba (Bolivia) ha organizado un Encuentro de Historiadores sobre "Los Borbones entre dos mundos: Europa y América en el Siglo XVIII", que tendrá lugar en dicha ciudad del 19 al 23 de junio de 1995. La temática del Encuentro girará en torno a las siguientes cuatro grandes líneas: 1.ª) Las Reformas Borbónicas: el proyecto centralizador de la Monarquía Borbónica en los diferentes ámbitos —espaciales,

jurídicos, económicos— de su aplicación; resonancia social, estrategias de resistencia, rebeliones; 2.<sup>a</sup>) Ideas y cultura: vida intelectual, Ilustración, expresiones ideológicas, artísticas, de cultura popular; 3.<sup>a</sup>) La temática de género; 4.<sup>a</sup>) Instituciones: Iglesia, Ejército, Administración colonial. Instituciones tradicionales étnicas.

— La Universidad Nacional de Educación a Distancia de Melilla y la Editorial Algazara anuncian la celebración del I Congreso Internacional de Hispanistas durante los días 26 al 30 de junio de 1995. Dicho Congreso nace con la expresa intención de convertirse en un foro multidisciplinario de análisis, donde participen historiadores, antropólogos, filósofos, literatos, sociólogos, etc. cuya preocupación científica sea el estudio de la Historia y la Cultura Hispánica. En el CIH se desarrollarán tres grandes simposium: Europa, América-Filipinas y Africa.

— El Centro de Estudios Mayas ha convocado para los días 9 al 15 de julio de 1995 el Tercer Congreso Internacional de Mayistas, con sede en la Universidad de Quintana Roo, en Chetumal. El Congreso tiene como finalidad reunir a investigadores profesionales de alto nivel que hayan hecho aportaciones al estudio del pueblo maya y de su cultura desde diversas disciplinas. El objetivo de esta reunión es comunicar los avances en la investigación mayista que permitan ampliar, profundizar y promover una cabal comprensión del mundo maya.

— La Asociación Complutense de Investigaciones Socioeconómicas sobre América Latina (ACISAL) ha programado para 1995 unas “Jornadas sobre Universidad y Colonia: las constituciones en la época de los Austrias”, a realizar en mayo o junio. Entre otros temas se abordarían el estudio de los Textos Constitucionales en España (Salamanca, Alcalá, Valladolid, etc.) y América (Santo Domingo, México, Perú, etc.); la Influencias y Correlaciones del Derecho Académico entre los modelos españoles y americanos; y el Funcionamiento de los modelos en la realidad americana.

— El GRAL (Groupe de Recherche sur l'Amérique Latine) organiza los días 27, 28 y 29 de septiembre de 1995, en la ciudad de Toulouse (Francia), un Coloquio Internacional sobre “Lugares del poder y poderes del lugar en las Américas”, que abordará el estudio de los espacios puntuales y concretos que abrigaron o abrigan una autoridad de toda clase, cualquiera que sea la época, el contexto cultura o la función. Se han establecido seis temas principales: 1. Centro y poder; 2. Monumentos históricos y reproducción social de la autoridad; 3. Las arquitecturas del poder: la forma y las grandes obras; 4. Los instrumentos del orden: escalera, balcón y plaza; 5. El no lugar y el contrapoder; 6. El espacio y el ejercicio inmaterial de la autoridad.